

労働者Xがうつ病にかかるて休職し休職期間満了後に、事業者Y社に解雇されたことについて、Xが「うつ病は過重な業務に起因するものとして違法、無効である」として、Y社に対し、慰謝料や休業損害を請求する裁判を起こしました。第二審では、解雇は労働基準法19条1項本文（業務上の負傷等による解雇制限）

違反するので無効であるが、「Xが通院や病名、薬剤の処方等に関する申告しなかったことはうつ病発症を回避したり発病後の増悪を防止する措置をとるY社の機会を失わせる一因となった」として損害額の2割を減額しました。

(東芝うつ病・解雇事件)

事業者は、労働者のメンタルヘルスに配慮しなければならないのは常識ですが、労働者からの精神疾患の申告がなければ配慮のしよ

労働者から精神疾患の申告がない場合でも配慮しなければならない！？



弁護士
庄司俊哉

判例から見る 労働トラブルの 防止対策

47

(上記の第二審に対し最高裁判所
H 26・3・24判決)は、同じく
解雇は無効としたものの、Xから
申告がなかつた点については「X
が自らの精神的健康(いわゆるメ
ンタルヘルス)に関する情報は、
神経科の医院への通院、その診断
にかかる病名、神経症に適応ある
薬剤の処方等を内容とするもので、
労働者にとって、自己のプライバ

が見て取れる場合には、精神的健康に関する情報は、労働者本人から
の積極的な申告を期待していくことを前提としたうえで、必要に応じてその業務を軽減するなどの労働者の心身の健康への配慮に努める必要がある」として、損害額の減額を認めませんでした。

過重なものだった」と認定されています。また②については、Xが会社の時間外超過者健康診断にて自覚症状として、頭痛、めまい、不眠症を申告していたこと、同僚から見ても体調が悪い様子で仕事を行えるように見えなかつたこと、頭痛等の体調不良が原因であると上司に伝え1週間以上を含む相当の日数の欠勤を繰り返

シートに属する情報であり、人事考課等に影響し得る事柄として通常は職場において知られることなく就労を継続しようとすることが想定される性質の情報である」とし、「使用者は、必ずしも労働者からの申告がなくても、その健康にかかるわる労働環境等に十分な注意を払うべき安全配慮義務を負つてゐるところ、労働者にとって過重な

A cartoon illustration showing a man with dark hair and a mustache pointing his index finger directly at the eye of another man who is looking up at him with a surprised expression. The background is light gray with black polka dots.

〔②労働者に体調の変化や変わった言動がないか」という点に配慮することです。①について本件では、うつ病発症前の数か月間に60～85時間程度の時間外労働をしていたこと、初めてプロジェクトリーダーになり相応の精神的負荷を負つたこと、期限・日程を短縮されたことから厳しい督促や指示を受けたが助言・援助は受けられなかつたこと、過去に経験のない過重な別の業務をさらに命じられたこと等を理由に「Xの業務負担は相当

が、例えばWEBから中央労働災害防止協会・労働者の自殺予防マニュアル作成検討委員会「職場における自殺の予防と対応」等がダウンロードできますので、そういふ各種メンタルヘルス情報に目を通されることをお勧めします。

(庄司法律事務所所長、元愛知労働局紛争調整委員)

イラスト・源 安孝